
香港文匯報訊（記者 姚進 湖南報

道）祖哥本名陳友明，因英文名叫

Joe，朋友都習慣叫他祖哥。從事燈光亮

化工程的他，因從香港回鄉探親時看到

長沙巨大的發展潛力，而選擇在當地發

展他的事業。談起事業，祖哥頓時眉飛

色舞，尤其滿意自己為「中國結步行

橋」進行的亮化工程。跟祖哥不同，

Dicky性格較內斂，但他以技術成為炙手

可熱的髮型師。兩個性格迥異的香港

人，同樣將內地與香港的優勢發揮得淋

漓盡致，在長沙闖出一片天。
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親身了解內地 港生盼成融合使者

祖哥有一年和妻子Yoyo回長沙探親，從機場到市區的路
上，祖哥驚訝地發現長沙有好多建築升降機，城市就像個

大工地。從事建築設計行業的祖哥敏銳地感受到這座中部城市
蓬勃發展的勢頭，以及其中蘊藏的巨大商機。「當然，用長沙
話說，我主要是想陪媳婦回娘家。」祖哥的長沙話已經說得有
模有樣，他調侃道。

看好發展潛力 力薦親朋掘金
在Yoyo的支持下，2008年祖哥將事業重心從香港轉移到長
沙。祖哥介紹，經過多年的打拚，現在他的生意主要在河西的
梅溪湖片區。梅溪湖片區是內地新批的第十二個國家級新區─
─湖南湘江新區的一部分，近幾年來，政府大力度的投入，成
為長沙市重點打造的城市新中心。
熱情開朗的性格、國際化的視野與設計理念，加之梅溪湖新

片區發展的良好勢頭，天時地利加人和，祖哥在長沙的生意風
生水起，接連拿下了不少大工程。祖哥透露，他最得意的作
品，便是屹立在梅溪湖的標誌性建築「中國結步行橋」的亮化
工程。「中國結步行橋」是一座非常具有設計感的人行橋，曾
被美國CNN評選為十大「世界最性感建築」之一，而祖哥做的
燈光亮化設計，讓它在夜晚熠熠生輝，更添魅力。
談及未來的規劃，祖哥坦言，他非常看好這座城市，這裡長
足的發展潛力，留給他更大的商業舞台。祖哥說，長沙是他的
福地，他計劃會在這裡長期發展。而和香港的朋友聊天時，他
也總是大力推薦長沙，邀請朋友們過來，尋找商機，一起發
財。他續說，自己和幾個港人在長沙組成了一個較固定的朋友
圈。說是朋友圈，其實見面的時候並不多，而且朋友們來的
來，去的去，就數他和Dicky在長沙扎根的時間最久。

理髮技術精湛 顧客慕名而至
跟祖哥不同，從事髮型設計的Dicky更習慣一個人窩在房間
裡。除了偶爾跟香港朋友聚會，健身是他唯一的業餘愛好。今
年起，他又迷上了打泰拳，這成為他每天排遣孤獨、宣洩壓力
不可缺少的環節。Dicky十幾歲時入行，經過多年打拚，在香
港已經是頗有名氣的造型美髮師。2003年，Dicky跟生意夥伴
一同北上，第一次到了長沙。中間因為結婚的人生大事，
Dicky回香港呆了兩三年，算起來至今已在長沙生活超過十年
之久。
Dicky供職於一家香港美髮連鎖機構駐長沙的分店，他跟這家
機構並非僱傭關係，而是合作，作為從業超過三十年的行業精
英，他充當了這家來自香港的美髮機構「純正血統」的代言
人。記者了解到，Dicky做髮型設計的價碼可不便宜，一般男士
的美髮造型，價格都到了2,000元人民幣以上，對比長沙高檔美
髮場所本地髮型師的價格，這是至少超過10倍的高價，但顧客
仍然慕名前來。同時， Dicky在圈子裡也是出了名的「有性
格」的造型師，曾有當地土豪前來理髮，但頤指氣使的態度令
Dicky十分不爽，他便斷然拒絕為其服務，一副「你付再多錢我
也不伺候」的酷勁兒。

港人長沙點亮「世界最性感建築」
回鄉探親成契機 事業重心轉內地

■■在妻子支持下在妻子支持下，，祖哥將事業重心轉祖哥將事業重心轉
移到長沙移到長沙。。圖為祖哥早前和妻子在當圖為祖哥早前和妻子在當
地歡度春節地歡度春節。。 本報湖南傳真本報湖南傳真

■祖哥表示自己在長沙最滿意的作品就是「中國結步行橋」亮化工程。圖為祖哥在該工程現場。
記者姚進 攝

香港文匯報訊（記者 姚進 湖南報道）和朋友消
夜喝酒是祖哥重要的生活內容之一。祖哥說，跟香
港朋友在一起，一般是喝紅酒，而在內地，大家都
愛喝白酒。愛喝哪種酒，其實包含着深層的地域文
化差異。多年的內地生活，祖哥已經能夠在紅酒白
酒間轉換自如，沒有任何障礙。
每次從長沙返港前，祖哥都會提前通過微信和朋

友敲定不少酒局，香港街角街尾的隱世小館，他都
熟悉。而在長沙，不管是河東坡子街一帶熱鬧的本
地消夜檔舖，還是散落城市各處的廣式茶餐廳，祖
哥都尋得到。
工作時間，祖哥一般會到梅溪湖邊的銀悅茶館吃

飯，因為那裡的廣式茶點非常地道。多年從商，祖
哥與人打交道的能力特別強，「和北方人喝酒鬥狠
的風氣不同，長沙人更講分寸，喝酒不會逼得太過
分，點到即止。」祖哥對這點非常欣慰。來長沙之
前，祖哥還在北方發展了一段時間。那邊喝酒太
狠，為了談成生意，讓他幾乎喝到胃出血，想起這
些，祖哥還有些害怕。

置業難度遠低於香港
對祖哥而言，極端的天氣恐怕是他在長沙遭遇的

最大、甚至是唯一的「敵人」。長沙炎熱的夏季，
溫度最高可達40度，而到了寒冷的冬季，氣溫又低

至零下數度。祖哥人生中的第一件羽絨服，就是在
長沙添置的。為此，祖哥開玩笑埋怨：「自從來長
沙生活，服裝方面的開銷比香港高出很多。」
相對衣物開銷，購房時的體驗就讓祖哥愉悅多

了。幾年前，祖哥花100萬元（港元，下同），在
長沙中心地帶買了一套120平米（1,200呎左右）的
住宅，「我當年在荃灣的房子500多呎，都花了500
多萬，而現在香港如果同樣地段、相同的面積，至
少要花2,000萬以上」。
為了方便太太照顧生意，夫妻倆又在城北租了一

套 160平米（1,600 呎左右）的房子，月租僅僅
3,000元人民幣，對比香港，簡直低得難以想像，所
以他們壓力並不大。因此，「長沙樓市的性價比很
高，還有很大潛力。」祖哥總結道。

感受文化差異 體驗人生酸甜

香港文匯報訊（記者 姚進 湖南報道）Dicky一
身休閒裝扮，與記者印象中造型師普遍前衛的形
象不太一樣，但他精心打理過的鬍子，手腕上佩
戴着紛繁的捻珠，透露出濃濃的時尚氣息。Dicky
今年46歲，但他身材健碩，顯得活力十足，這當
是因為他常年堅持健身的緣故。Dicky向記者透
露，他現在最大的願望是開設一間美髮造型培訓
機構。
Dicky說，他想多攢點錢，辦一個美髮造型培訓

機構，這是他最大的夢想。「現在內地不少地方邀
請我去講課培訓，但我想辦一間屬於自己的培訓學
校。如果僅僅幹美髮造型師，我早就回香港了。」
聊到自己的夢想，Dicky點上一支煙，「幹我們這
行，多數都是經濟能力較差的孩子，很多人沒有機
會接受到高質量的教育，因此從業者的素質普遍不
高。而在我的培訓機構裡，應該不僅僅教學生怎麼
剪頭髮，而是首先學習職業精神，培養職業道德。
德，總在技藝之上。」Dicky信心滿滿地說。

造型師盼設校授職業精神■Dicky 表
示現在最大
的願望是開
設美髮造型
培訓機構。
圖為 Dicky
給學生講授
美髮技藝。

記者
姚進 攝

香港文匯報訊（記者 姚進 湖南報道）祖哥和
Yoyo有個女兒在香港的高中任教，所以他們每個
月都要回香港呆半個月左右，一般他們帶最大號
的行李箱，空着過去，滿載而歸，裝滿常用藥品
以及Yoyo店裡所售賣的貨物。如果有客戶提前
訂購貨品，一個箱子還不能滿足需求。
在高鐵開通前，他們一般搭乘晚上八點的港

龍直飛航班，飛機延誤是常事。高鐵開通之

後，他們都改坐高鐵，三個小時到深圳，再用
個多小時，就到了他們在香港的家，非常方
便。聽說再過不久，高鐵將直通香港，夫妻倆
都興奮不已。
「高鐵徹底改變了我們以前習慣的時空感

受。現在往來長沙與香港的方便程度，往前回
首幾年，都是不可以想像的。內地的高鐵建
設，真是讓人驚歎。」祖哥感慨道。

聞高鐵將直達香港感興奮
■聽到高鐵
將直通香港
時，祖哥感
到 興 奮 不
已。圖為高
鐵長沙南站
月台。
網上圖片

■姚健欣（中）和福州大學的同學關係融洽。圖為同學為
她開生日派對。 受訪者供圖

■姚健欣（右）希望透過自己的眼睛去了解內地。圖為她
和舍友在福建武夷山的合影。 受訪者供圖

因為未來想從事公關類的工作，所
以姚健欣大學選擇市場營銷專業，姚健
欣自我感覺「專業與我的性格契合度較
高」，而她認為市場營銷比較講究創新
創意，思維跳躍性強，是一種挑戰和樂
趣。除了理論學習不同軟件支持專業分
析數據外，姚健欣亦有參加不少實踐，
如去超市賣場幫客戶分析該用何種策略
和擺設吸引顧客眼球等，其中「拉贊
助」實踐活動讓她成長，受益良多。
大一時，姚健欣參加學校社聯項目

發展部，彼時要策劃一個百團納新活
動，姚健欣負責出去拉贊助，「一開始
我的普通話實在太爛，現在比較流暢的
原因很大一部分是得益於那段拉贊助的
日子。」因為姚健欣英語比較好，機緣
巧合之下她發現福州酒吧一條街上開咖
啡廳的人非常之多，「很多都是海歸回
來的哥哥姐姐，話題能夠融合，容易打
成一片，我在拉贊助之餘還交到不少朋
友，有空就會到他們店裡去坐一坐。」
日前姚健欣回港實習一個月，因為

有兩文三語的優勢，所以她選擇在一家
汽車貿易公司做翻譯，「公司會經常回
內地採購汽車零部件，也會和香港本土
企業交流合作，這就給我擴大眼界和人
脈一個新的機會。」雖然姚健欣調侃
道，這本該是外國語學院畢業生找的翻
譯工作，但她很認真地去實習，「自己
的目的很簡單，累積多一些社會經驗和
人脈，為未來的職業發展做出更好的規
劃。」

香港文匯報訊（記者 蘇榕蓉 福州報道）「內地部分
高校免試招收香港學生計劃」實施四年多以來，港生來
內地高校就讀人數穩中有增，福州大學管理學院市場營
銷專業2013級港生姚健欣就是其中之一。甫一見面，姚
健欣就言簡意賅地告訴本報記者，她選擇福州大學就讀
是希望透過自己的眼睛去了解內地。姚健欣笑着表示，
「真正接觸內地後感觸就具體了很多，我感覺內地很多
媒體都很關注香港，為促進內地與香港融合做了很多努
力。香港人的根在中國，如今我也願意接受多元的文
化，做內地與香港融合的使者。」
從香港十八鄉鄉事委員會公益社中學畢業後，姚健欣
便以免試生的身份進入福州大學讀書，「到福州之前，
我很怕自己融入不了當地的環境。我怕大家知道我是香
港人會不喜歡我，認為我是利用優惠的教育政策比他們
更容易進大學，害怕因為這個原因遭到排擠，現在想想
真是多慮了，實際上老師和同學都對我非常之好。」她
告訴記者，「剛進大學時，本地生除了對我不順暢的普
通話感到好奇外，更關注的是我的真實英文能力，他們
知道港生的英文水平位列亞洲前茅。」三年半來，從相
識到相知，姚健欣外向的性格讓她和內地生相處如魚得
水；而她對內地的了解，亦從平面的認知變成立體的體
會。姚健欣自信滿滿地說，「我們這些在內地就讀的香
港學生有一個很大的優勢：比內地人更了解香港，比香
港人更了解內地」。
課餘除和同學們去蘇州、上海、武夷山旅遊外，姚健
欣亦鼓勵他們有機會去香港走走看看，體驗感悟。她認
為，只有親身體驗，才會得出客觀的結論，「眼見為實

嘛。」大三的暑假，姚健欣的舍友和她一起赴港，吃住
在她家，「我想讓她體驗一下做香港當地人的感覺。」
一些中西合璧的街道，諸如中環的石板街、蘭桂坊，姚
健欣亦帶着舍友走過。「我們還一起去了香港中環摩天
輪，雖然我恐高，但是我還是勇敢地試了，因為想盡地
主之誼。」

望更多人了解港青優點
內地生亦會好奇地問起姚健欣關於「港獨」的新聞及
她的個人看法，姚健欣告訴本報記者，她能理解香港人
對社會不公現象存在的不滿情緒，香港在發展過程中還
面臨這樣或那樣的問題，她期望繼續為推動內地與香港

年輕人的交流做出自己的努力，讓越來越多的內地青年
看到作為新生一代港青的善意和上進，「內地與香港融
合期間出現的誤會和偏見是正常的，希望我們互相都能
夠多點包容，少點歧視。」
姚健欣舉了一個事例，她說港生從小到大都習慣用計
算器，基本沒有用手算過數學題，第一次上福州大學的
高等數學課時，她當場哭了，「因為完全跟不上節奏，
老師又在不停地強調，這些知識在你們初中高中時都已
經學過了。」「我們數學能力沒有內地學生那麼好，非
常不適應這種課堂教學，後來我試着去和福州大學香港
校友會反映這個問題，第二年學校專門為我們港生開了
小班教學，讓我們真真切切感受到需要。」


